

いのちと地域を守る

東日本大震災が発生した時、宮城県南三陸町の公立志津川病院で勤務中だった。揺れの後、患者を上階に搬送中に津波に襲われられ階に逃げた。波は4階に達し、患者72人が犠牲になった。波が引いた後、下階に降りて生存者を運び上げた。行動が正しかったかどうか分からぬ。後から来る波で二次三次の被害が出ることもある。自分はたまたま生き延びた。まず自分の命を守つてほしい。自分が助からないと他の人の命も救えない。

津波は来てからでは何もできない。初動でいかに逃げるか、生き延びた人の命をどうつなぐかが重要だ。町は1960年のチリ地震

避難先にこそ備蓄用意



津波を教訓に防災に取り組み、病院は訓練も備蓄もしていたが、5階に何も置いていなかった。

逃げる先に備蓄を用意してほしい。救助ヘリが着くまで、患者一人が体温症などで亡くなつた。わずかでも備蓄があれば助かる可能 性があつたと思う。

災害時は支援を受け入れる「受援力」も必要だ。災 けが必要だ。

セージにすると活動は続 く。やる気を起こす働きか い。医師だけでなく専門家 や行政が長いスパンで連携す ることが大切だ。

仲間や患者がいたから心 を保てた。仲間がいると災 害に強い社会になる。震災 を身近に捉え、何ができるか考えてほしい。人間関係を築きつながりを大切にし、諦めないことが災害を乗り越えるヒントになる。

防災をポジティブなメッセージ

よじ上つた流し台にも水が迫る中、いるはずの祖母の姿がない。最悪の状況も頭をよぎったが、祖母は自力で食卓にはい上がるついた。2人で救助を待つ、長

寒さと空腹しのぎ9日



一
ークスタッフ
任さん（29）
い時間が始まった。
寒さと先を握る手をぐるぐる
か。圧縮袋に入った布団と
バスタオルを何とか見つけ
ることができた。幸運にも
ぬれておらず、布団を祖母
に渡した。食料は、冷蔵庫
に入っていたヨーグルトや
牛乳、ビスケット。少しづ
つ食べていいだ。足は凍
傷になり、だんだん感覚が
なくなった。
震災から9日目。大きな
余震で壁が崩れ、外とやつ
とつながった。そこから屋
根に上がり、目にしたのは
変わり果てた住里。あせん
とする中、近くの山にいた
方に見つけてもらつた。
その後、6年間、あの時
を語らなかつた。大学卒業
に当たり、地元に帰つた際
自家のあつた場所がきれい
な公園になつてゐるのを見
て思いを変えた。自分が留
守の間に、古里のために
行動した人がいた。石巻に
戻ることを決めた。

公益法人3・11メモリアルネットワークスタッフ
阿部 勝さん

阿部

任さん
(29)

テレビ福島記者

阿部

真奈さん

私も祖母も「生き残つ

心のケア 長期間で必要



奈さん（29）
私は祖母も「生き残った
からには弱音を吐けない」。
そんな意識が強かつた。特に
祖母は大学を卒業するまで
親代わりをしてくれた。
私の就職後「やりきった」
と疲れが出てしまったの
か、倒れたことがある。
震災から時間がたつてから
の心のケアの必要性と難
しさを感じた。祖母とは定
期的に連絡をとっている。
もしものときに支え合える
関係性を周囲と築いておく
ことも、備えにつながる。
「（）今まで津波は来ない」
という固定概念は捨て、避
難してほしい。車内からガ
ラスを割る道具のほか、使
い捨てカイロや毛布など寒
さ対策も必要だ。

東日本大震災をはじめとする自然災害の被災体験を振り返り、防災の教訓や課題を考えてみませんか。町内会や学校、職場など少人数の集まりが対象です。開催費用は無料。随時、開催希望を受け付けています。連絡先は防災・教育室022(211)1591。

能登地震 津波の速さ再認識

This aerial photograph captures the Matsubayashi area, which faces the Sea of Japan. The town is densely built with numerous houses and industrial buildings. A major river, the Handa River, flows through the town, eventually emptying into the sea. The surrounding land is a mix of urban development and agricultural fields. In the background, a large body of water, the Sea of Japan, stretches towards the horizon.

石川県で最大震度7を観測された能登半島地震で、北区は震度5弱を記録した。新潟市地区にも避難指示が出た。松浜中など3カ所に避難所が設けられ、0・3メートルの津波を観測された。松浜中など3カ所に避難所が設けられ、最大で住民約200人が身を寄せた。

地域の道路は一時、高台に向かう車で渋滞が起きた。浜田自治振興会会长の神田征男さん(78)は「日本海側の地震は、短時間で到達する」と震を再認識した。みんなが助かるよう、原則は歩きで、それが難しい人が車で避難するルールを地域で徹底したい」と話す。

歴史的に地域は水上交通の要所のほか、松浜漁港もあり漁業の町として発展した。阿賀野川河口のひょうたん池は、子どもたちの自然学習の場、住民の憩いの場になつてゐる。

伝承や防災 学校教育に

A medium shot of a man with dark hair, wearing a light-colored blazer over a black turtleneck sweater. He is holding a blue and yellow microphone in his right hand and gesturing with his left hand while speaking.

全壊1960棟 遷上で浸水も

1964年6月新潟地震

液状化現象被害を拡大

階建てのアパートが倒れた